

■ CIENCIA, PÚBLICO Y SOCIEDAD

Dossier temático: *Públicos de la ciencia: Actores, tensiones y propuestas en la producción y circulación de conocimiento*

Estamos creando una Revista. Ciencia Público y Sociedad es una nueva publicación orientada al estudio y la difusión de trabajos que analicen los procesos de producción, circulación y uso de la ciencia y la tecnología con foco en la diversidad de actores y su participación en la formulación y resolución de problemas públicos.

Muchos recordarán el intento de crear esta publicación en 2011. Intento infructuoso debido, en gran medida, al bajo desarrollo que tenía en aquel momento el campo de estudio que convoca a los trabajos que aquí se pretenden publicar tanto en el país, como en la región.

La convocatoria y la calidad de los artículos recibidos para este nuevo lanzamiento de la Revista CPS son indicadores de una situación muy diferente, casi 15 años después.

Al mismo tiempo, hemos decidido reformular el alcance de la revista acompañando la evolución de las preocupaciones y los abordajes teóricos y metodológicos desarrollados. Ya no nos enfocamos solamente en la comunicación de la ciencia, sino en aspectos más generales de la circulación de conocimientos, lo cual incluye más actores y más mecanismos de participación de los procesos de producción y uso.

El lanzamiento de Ciencia, Público y Sociedad se realiza mediante la publicación de un Dossier temático denominado *Públicos de la ciencia* en el que nos propusimos un doble objetivo: por un lado, discutir un conjunto de temas que consideramos centrales y que organizamos en tres números del Dossier: *Actores; Tensiones y Propuestas en la producción y circulación de conocimiento*. Por otro, aprovechar la oportunidad del lanzamiento para debatir junto con autores, revisores, lectores y miembros del Consejo Científico Asesor, el alcance de la Revista.

Así, los artículos que serán publicados durante el primer año de existencia de la Revista, que abarca los tres números del Dossier temático, servirán como plata-

forma de establecimiento del alcance de la revista en un proceso dinámico de discusión con autores y lectores. Este proceso nos entusiasma y nos impulsa a trabajar más activamente en el armado y continuidad de esta publicación.

También nos proponemos insertar la Revista en un circuito que combine las producciones locales y regionales con discusiones internacionales. Es por eso que hemos decidido invitar autores de diferentes latitudes, traduciendo sus producciones y poniéndolas en relación con trabajos latino e hispanoamericanos.

Esperamos que este esfuerzo que estamos emprendiendo les resulte atractivo y puedan acompañarnos enviando sus trabajos y difundiendo la Revista. ¡Reciban todos una muy cordial bienvenida!

Los trabajos que componen este primer número de CPS y del Dossier temático *Públicos de la ciencia: Actores, tensiones y propuestas en la producción y circulación de conocimiento* son cuatro.

Gil Eyal, Cristian Capotescu, Amanda Curi, Renan Gonçalves Leonel da Silva, Yijie (Coco) Fang, Jingyu Lang, Shuhan Li, Chang Liu, Jessica Liu y Jian Su, nos proponen un análisis acerca del debate sobre los síntomas del Post-COVID (Long COVID) y cómo se ancló este debate de formas diferentes en la sociedad. Analizan tres casos nacionales, USA, Brasil y China, en donde las estructuras institucionales de gestión de la ciencia y la salud, las formas de participación de los pacientes en los procesos de definición y en la comunicación y el rol de los expertos, nos muestran dinámicas muy diferentes que arrojan luz sobre los procesos políticos de definición, gestión y uso de los conocimientos para resolver problemas sociales.

Florencia Arancibia y Scott Frickel reflexionan acerca de la poca producción de conocimiento sobre los procesos de movilización de expertos medioambientales como grupo social diferenciado, desde una perspectiva

del análisis de los movimientos sociales. A diferencia de los enfoques más clásicos, realizados desde los estudios CTS, que han estudiado el conocimiento experto y el papel de los expertos en el asesoramiento y las interacciones con otros grupos sociales, este trabajo pregunta sobre su organización.

Daniela De-Filippo, María Luisa Lascurain y Flor Sánchez, nos presentan el análisis de proyectos de investigación donde la Ciencia Ciudadana tiene un rol central, mostrándonos dos aspectos centrales de estas iniciativas: alta participación y bajo conocimiento sobre Ciencia Ciudadana en la experiencia española, lo que se encuentra en el centro de las discusiones que queremos promover sobre actores y circulaciones.

Finalmente, Carina Cortassa analiza el rol de los expertos en el asesoramiento para la política, específicamente el conocimiento sobre comunicación pública de las ciencias. Para ello problematiza tanto el rol del conocimiento experto en el asesoramiento a las políticas como otras formas extra epistémicas, la interacción entre los agentes y las temporalidades diferenciales en los procesos de toma de decisión.

De este modo, presentamos una selección de artículos rica en perspectivas y niveles de análisis en dónde podemos ver cómo los expertos, en su rol de tales o de activistas, los usuarios, como los pacientes o los ciudadanos y las instituciones, entre otros actores analizados en los textos anteriores, conforman un entramado complejo de relaciones heterogéneas y dinámicas.

Luego de la sección Artículos, presentamos las secciones Comunicación Pública de la Ciencia y la Tecnología

(CPCT), con un texto de mi autoría analizando una opinión sobre la posición de CONICET en el ranking SCImago. La sección de cuentos cortos de ciencia ficción que distingue nuestra revista, estrena con el relato “El Gran Enfriamiento” a cargo del filósofo y escritor Andrés Vaccari. Y finalmente, la sección Reseñas, con un aporte de Mauricio Berger.

Esperamos contribuir a enriquecer y promover debates actuales y futuros con estos contenidos y con los de los próximos números por publicar.

Corresponde asimismo, agradecer especialmente a quienes han hecho posible este esfuerzo editorial. A Emilio Di Domenico, por el soporte técnico y las gestiones para que CPS se honre en integrar el Portal de Revistas de la UNC, en la plataforma del Open Journal System, y a Alejandra Nardi por las gestiones de la Oficina de Conocimiento Abierto de la UNC, que ha contribuido decisivamente a la posibilidad de co- edición de la publicación. A Gabriela Perren, Secretaría de Investigación de la UNRN Sede Andina, por el fundamental apoyo institucional que requiere esta iniciativa. A CyTED que a través de la Red PCyT-Lab ha hecho apoyado el trabajo de armado de la publicación. Por supuesto nuestro agradecimiento a las y los autores que han contribuido con sus textos a este primer número, y a los revisores por su labor.

iBuena lectura!

Luciano Levin

Director

Revista CPS



CC BY-NC-SA 4.0 DEED

Attribution-NonCommercial-ShareAlike 4.0 International